

ANDALUCIA 92: PROYECTOS DE FUTURO ⁽¹⁾

I. ALGUNOS RASGOS DE LA SITUACION DE ANDALUCIA

Andalucía cuenta con una población aproximada de siete millones de habitantes, una superficie de 87.000 km² y se caracteriza por tener una economía dependiente de la agricultura, bajo nivel de renta, un alto índice de paro (600.000 parados en el último trimestre de 1989 y 638.000 en 1991) y, un fuerte déficit de infraestructuras a pesar del esfuerzo en los últimos años. Estos son algunos de los datos más significativos:

		Andalucía	España	CEE
Población agraria (tanto por ciento)	1986	19,6	14,5	8,1
	1991	14,9	8,9	6,5
Nivel de Renta (PIB/Habitante)	1986	52,1	77,8	100
	1991	57,9	79,8	100
Índice de Paro (tanto por ciento)	1988	29,1	21,3	10,2
	1990	25,6	16,2	8,4

En el Anexo 1 se contiene información detallada sobre la evolución de diversos parámetros de la economía andaluza.

Los presupuestos del gobierno andaluz destinados a los servicios fundamentales y al fomento directo de la actividad económica se han ido incrementando sustancialmente en los últimos años tal y como refleja el Anexo 2. En 1989, la Junta destinó al capítulo de

(1)

Caso preparado por el profesor Antonio García de Castro, para servir de base de discusión y no como ilustración de gestión, adecuada o inadecuada, de una situación determinada.
Copyright (c) Noviembre 1992. Instituto Internacional San Telmo.
Prohibida la reproducción, total o parcial, sin autorización escrita del Instituto Internacional San Telmo.

inversiones un total de 223.656 millones de pesetas, lo que representa un aumento del 40,8 por ciento respecto al año anterior. Para 1992 la Comunidad Andaluza cuenta con un presupuesto público de 1,5 billones de pesetas.

Las prioridades recogidas en el Plan de Desarrollo Regional 1989-1993 son fundamentalmente realizar una política de infraestructuras que facilite el enlace con el centro y norte de la península, así como con el eje del Mediterráneo a través de Murcia y, sobre todo, la articulación interna de Andalucía en orden a impulsar la difusión del desarrollo por toda la región. En segundo lugar contempla la articulación del desarrollo regional en torno a ciudades como Málaga y Sevilla, aunque rompiendo la actual bipolaridad de Andalucía. También se apuesta por el sector agroindustrial y turístico. Asimismo se prevé el fomento de las denominaciones de origen y la racionalización de los canales de comercialización. Se promete la potenciación del capital humano y el desarrollo tecnológico. Por último, la puesta en práctica de programas de desarrollo agropecuario, la atención a la protección medio ambiental, la repoblación forestal y la conservación de los recursos naturales.

Para el período 1989-1993 se estima una inversión total de 2,38 billones de pesetas (el 30 por ciento de la inversión total de España) de la que el 56 por ciento será aportada por la Comunidad Autónoma, con el desglose que figura en el cuadro siguiente:

PREVISIONES DE GASTOS PARA ANDALUCIA EN EL P.D.R.

Período 1989-1993
(millones de pesetas)

Año	Comunidad Autónoma	Administración Central	Total
1989	229.036	155.382	384.417
1990	236.880	178.914	415.794
1991	253.404	204.480	457.884
1992	287.667	243.358	531.025
1993	326.562	269.113	595.675
	-----	-----	-----
	1.333.548	1.051.247	2.384.795

Por último las inversiones extranjeras en Andalucía han pasado de 161 millones de dólares en 1986 a 1.438 millones de dólares durante 1989, y unos 1000 millones en 1990. La inversión extranjera en España ha sido de unos 12.500 en 1989 y 19.000 en 1990.

Por otra parte, de 1986 a 1989 Andalucía ha recibido ayudas de la CEE por un importe de 473.329 millones de pesetas. Estas ayudas se han canalizado principalmente a través de los fondos estructurales (FEDER, FSE Y FEOGA-Orientación) y del FEOGA-Garantía. En el Apéndice I aparece un breve resumen explicativo de los planes de ayuda al desarrollo regional. A continuación se presentan las cantidades recibidas en los últimos años (en millones de pesetas).

	1986	1987	1988	1989	1990	1991
FEDER	32.809	38.100	21.549	50.981	65.605	N.D
F.S.E.	10.591	14.972	15.967	20.227	N.D	N.D
FEOGA-Orientación	3.540	3.432	4.489	2.927	N.D	N.D
FEOGA-Garantía	31.356	60.422	83.518	78.296	N.D	N.D

El detalle de las ayudas de cada fondo viene recogido en el Anexo 3. Asimismo, se recoge el Marco Comunitario de Apoyo para Andalucía durante el período 1989/1993.

II. PROYECTOS DE FUTURO PARA ANDALUCIA

A continuación se describen algunos acontecimientos que pueden afectar de significativamente al desarrollo andaluz de manera inmediata: La Exposición Universal de Sevilla, el Parque Tecnológico de Málaga, el Plan Operativo de Almería el Proyecto "Parque Integral la Ballena" en Cádiz, el Campeonato Mundial de Esquí Alpino en Granada y el desarrollo del Parque Nacional de Doñana en Huelva.

A. LA EXPOSICION UNIVERSAL

La Exposición Universal de 1992 se realiza en Sevilla en el recinto de la Isla de la Cartuja que cuenta con una extensión de 427 hectáreas. El presupuesto final ha sido de 183.733 millones de pesetas, de ellos 102.000 corresponden a inversiones realizadas, 44.000 a gastos corrientes y 37.000 a espectáculos y, con la participación de 150 países, organismos y empresas es la mayor realizada hasta la fecha.

Por otro lado, el resto de las obras las efectuarán los participantes y supondrán una inversión aproximada de unos 125.000 millones de pesetas. En el Anexo 4 aparece un desglose de las obras más importantes.

El objetivo económico que se fijó la organización de la Exposición fue el de evitar pérdidas, consiguiendo saldar el balance de gastos e inversiones con ingresos de venta de entradas, aportaciones de empresas, canon de los visitantes al recinto y recuperaciones de activos.

A través de los acuerdos comerciales se ha conseguido recaudar la cifra de 63.000 millones de pesetas. Esta cifra es muy importante si se compara con los 50 millones de dolares que se obtuvieron en Vancouver, los 30 millones de Brisbane y los 280 millones de dólares de la Olimpiada de Los Angeles. A continuación se da una relación de las empresas con acuerdos comerciales: